

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1.50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Miércoles 8 de Junio de 1898.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de La Opinión, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

El gran desatino

Nuestro estimado colega *Diario de Tenerife* reprodujo en su número del viernes último un artículo de una de las publicaciones más acreditadas de Barcelona, *Diario del Comercio*, escrito á raíz del famoso Real Decreto de 6 de Mayo, prohibiendo la exportación de los artículos alimenticios de más consumo.

Nosotros, que combatimos repetidamente esa medida, por lo que toca á la cosecha de patatas inglesas, exclusivamente destinadas á la exportación y nunca al consumo interior, no ocupándonos de si era conveniente ó perjudicial en términos generales esa disposición, creemos oportuno dar á conocer los principales párrafos del citado artículo, reproduciéndolos á continuación para que nuestros suscriptores se enteren de todas las opiniones.

«Asustado y no sin razón el Gobierno por el amenazante conflicto que la carestía de subsistencias aparea, ha creído hacer una gran cosa prohibiendo la exportación de los artículos de más general consumo.

No tiene, empero, toda la culpa el Gobierno, ya que á cometer tan insigne disparate le han inducido los consejos y peticiones de los conspicuos del Parlamento y de algunos fulanitos á la vela que mangonean en los centros productores.

La medida de que se trata, reputada por antieconómica y desacreditada por una experiencia que está patente en la historia de nuestras nacionales desdichas, ha de surtir indefectiblemente un efecto del todo contrario al que sus patrocinadores se proponen, porque coarta de un modo bárbaro la libertad de las transacciones comerciales, las ataja é imposibilita, paralizando los negocios en las escasas regiones donde todavía se logra vivir.

Y tales monstruosidades se adoptan, por no tomarse el trabajo de discurrir, ya que basta un momento de reflexión para comprender que no es precisamente falta de subsistencias lo que ocurre, pero sí falta de dinero para adquirirlas.

Además es cosa muy vieja en España y que constituye cabalmente el distintivo de su clásico atraso y de su pobreza económica, el hecho de que mientras en una provincia sobra el vino y aún se ven precisados á tirarlo, en otra provincia limítrofe á aquella no lo catan por carecer de él; y lo que con el vino, acontece con el trigo y el arroz y con todo. Y que tal suceda se explica fácilmente. La dificultad de medios de comunicación y la carestía de medios de transporte, impiden el desarrollo del comercio interior por las barreras naturales que le sirven de insuperable obstáculo.

Así, pues, la prohibición de exportar arroz, por ejemplo, decretando al mismo tiempo la franquicia para importarlo del extranjero ¿beneficiará en lo más mínimo á las clases proletarias sin trabajo, de Andalucía, de Asturias y de Castilla? No es probable, pero en cambio, si es seguro que tan insólito acuerdo suscite una crisis lastimosa en la región valenciana, que reduzca á aquel comercio y á aquellos labradores á la ruina y al hambre.

En cuanto al trigo es cosa bien sabida que antes de un mes lo habrá nuevo en toda la Mancha, Andalucía, Extremadura y en algunas otras provincias, y no se ignora tampoco á estas horas, que habrá existencias disponibles de grano exótico procedente de la República Argentina y de otros países extranjeros.

Por manera que no será trigo lo que habrá de faltar, pero sí, seguramente, dinero con que comprarlo.

Llegado este caso ¿qué providencia se resolverá á tomar el poder público?

Asusta el pensarlo, pues no es posible en trance tal otro expediente que el de atropellar á la propiedad ajena para que todo el mundo coma. Sin embargo, no es esto lo que más espanta: más aterradora es aún la consecuencia que de ello se seguiría una

vez consumidas, sin remuneración, las existencias almacenadas, que nadie, como es natural, pensaría en reponer.

A esta finalidad anárquica y caótica conduce sin remedio, el gran desatino aprobado por las Cortes para poner reparos á una situación precaria; que tiene su origen en la carestía del dinero y la carencia de trabajo.»

Continúa después el articulista censurando que en un país dirigido por inteligencias tan romas é ignorantes haya idiotas que califiquen de habilidades diplomáticas las que llama tremendas verdades de Lord Salisbury, en su reciente y famoso discurso al que tanto ha aludido LA OPINION.

Creo el articulista que al aludir á las naciones moribundas que se acercan al término de sus tristes destinos, en su mayoría paganas; pero de las que alguna es cristiana también, al decir que las naciones vivas se irán apoderando de los territorios de esas naciones moribundas, se aludía á nuestra España.

En eso sí que resultamente no estamos conformes. Aparte de que el noble descendiente de los Cecil, el marqués de Salisbury, ha explicado sus palabras diciendo que no aludía á nuestro país, no puede dar éste mayor demostración de virilidad que aceptar la lucha, después de tres años de costas y cruentas rebeliones coloniales, con un pueblo inmensamente más rico, menos vulnerable, pues carece de colonias y cerca de cinco veces más poblado.

Una nación que, abandonada por todos, hace los sacrificios que España ha hecho por conservar sus posesiones de América y Oceanía, una nación que después de un mes largo de guerra con los Estados Unidos además de combatir dos insurrecciones y de tener un mal gobierno y en desunión sus partidos, ha logrado rechazar las acometidas del poderoso enemigo y esterilizar la triste victoria de Cavite, no es uno de esos pueblos moribundos que se acercan, según las palabras del decadente político inglés, al fin de sus tristes destinos, no se encuentra todavía en el caso de que sean repartidos sus despojos.

Podrá ser, como dice el *Diario del Comercio*, que el acuerdo de prohibir la exportación sea imbécil y mezquino, digno de las análogas resoluciones que solían tomar los monarcas de la casa de Austria en el período de nuestra mayor decadencia; pero de esto á dar completa razón á las catilinarias, á aceptar como justas y dirigidas á nosotros las amargas alusiones de Lord Salisbury media un abismo.

Sin nuestra enérgica protesta—ya que nos hemos ocupado del caso—no podemos dejar pasar que una importante publicación española, como el *Diario del Comercio*, de Barcelona, consigne tan desconsoladoras, como injustificadas enormidades, que asimile un mal Gobierno á un país que, á pesar de esta deficiencia, realiza un acto tan viril como sostener gallardamente tres guerras que pondrían en aprieto á cualquiera de esas potencias vivas de que habla Salisbury, á cualquiera de esas naciones que no se atreven á ir á la lucha sin poderosas alianzas, cual Inglaterra, por ejemplo, que mendiga las de Alemania y los Estados Unidos y se bate en retirada ante los países que resisten su acometida, como la pequeña república del Transvaal.

NOTICIAS DE LA PENÍNSULA

Madrid 27.

Ha llegado á Barcelona, procedente de Cuba el trasatlántico *Puerto Rico*.

La travesía ha sido muy peligrosa. El 15 de Abril salió de Nueva Orleans, conduciendo algodón y 300 mulas, con destino al ejército de Cuba.

El capitán adoptó grandes precauciones, consiguiendo arribar felizmente á la Habana el día 18.

Después hizo rumbo á Santiago de Cuba, donde le esperaban 500 pasajeros para la Península.

Estos, en vista de las circunstancias, desistieron de emprender el viaje, temiendo ser apresados por los buques americanos, que ya comenzaban á tomar posiciones para el bloqueo de la isla.

Las autoridades del puerto declinaron toda responsabilidad en la salida del vapor; pero su capitán, el Sr. Pellegrini, marino de gran experiencia, asumió íntegramente todas las que pudieran venir por hacerse á la mar, y emprendió la vuelta á la Península después de embarcar correspondencia pública y oficial.

El *Puerto Rico* salió el día 24 de Abril de Santiago de Cuba.

Lejos del puerto se veían las siluetas de los buques yanquis.

El vapor salió sin dificultad alguna.

El capitán, adoptando precauciones, apagando las luces, vigilando continuamente el horizonte y cerrando las ventanillas de los camarotes, navegó por el mar Caribe hasta la altura de Jamaica.

En esas aguas avistó buques de guerra, yanquis, á los que logró burlar, consiguiendo salir á mar libre y llegando sin incidente desagradable á Tenerife.

Allí embarcó carga para España.

Los pasajeros se muestran agradecidísimos á la pericia del capitán, habiendo suscrito un documento en que lo hace constar.

El trasatlántico pertenece á la compañía Prats.

Según despacho de Nueva York, las autoridades dicen que los prisioneros españoles encerrados en el fuerte de Macpherson, están bien tratados.

Acaba de llegar á Washington el ex-cónsul de los Estados Unidos en Santiago de Cuba.

Dice que el puerto está lleno de torpedos y la plaza está defendidísima.

Dicho funcionario ha sido llamado á conferenciar por el ministro de Marina Mr. Long.

En Cayo Hueso agrávase el conflicto entre negros y blancos.

Varios marinos asaltaron la cárcel y violentaron las puertas para linchar á un negro, encerrado por matar á un marinero.

En los Estados Unidos hay pánico con motivo de unos casos de cólera habidos á bordo del vapor *Sobralense*.

Noticias de Cayo Hueso hablan de que es posible se proclame la ley marcial si continúa la insubordinación de las tropas reconcentradas.

Causa allí descontento la inercia de los insurrectos cubanos, pues los americanos esperaban que facilitarían la invasión, recrudesciendo la guerra, y ésta parece ahora paralizada.

El Gobernador Militar de Hong-Kong ha prohibido la exportación de armas.

Esto perjudicará á los yanquis.

Madrid 1.º

El público que desea tener á diario noticias de sensación de la guerra, se impacienta porque pasan días sin recibirlas, olvidando que lo mismo en Cuba que en Filipinas estamos á la defensiva y que los yanquis continúan amenazando con bombardeos y desembarcos y aún haciendo cuentas galanas de sus supuestas conquistas, pero en realidad nada intentan, convencidos sin duda, después de los inútiles bombardeos de Matanzas, Cárdenas, Cienfuegos y Santiago de Cuba y de San Juan de Puerto Rico, que lo de entrar por fuerza en cualquiera de las dos islas, es empresa mucho más difícil de lo que ellos creían.

El gobierno de Washington engaña-

do por los informes de sus cónsules en Cuba y por las noticias de la junta filibustera de Nueva York declaró la guerra á España, después de haber estado alimentando la insurrección en Cuba y Filipinas, en la creencia de que asustados los españoles por el poder de aquella república cederían dócilmente á todas sus exigencias.

Justo es decir que tal presunción la pudieron fundar también los yanquis en la debilidad de la política seguida por nuestros gobiernos desde que estalló la insurrección en Cuba, pues constantemente se ha estado accediendo á cuanto pretendían aquellos y tolerando con la mayor mansedumbre, que de los puertos de la unión americana saliesen todos los recursos de armas y municiones para mantener la insurrección.

Después han podido ver la facilidad con que el actual ministerio se ha dejado engañar por las arterias de MacKinley y de su representante en España y todos estos indicios les han convencido de que España era una nación moribunda incapaz de la menor resistencia.

Los hechos están demostrando lo contrario, y aunque el desastre de Manila les hizo creer que sus intentos iban á tener fácil y pronta realización, al ver que pasan los días, que la victoria alcanzada por ellos en Filipinas no les produce ningún resultado práctico y que el apoderarse á viva fuerza de Cuba es empresa superior á las fuerzas de una potencia que, por rica y populosa que sea, carece de organización militar, la opinión pública yanqui y sobre todo la de los hombres juiciosos empieza á comprender que su patria y su gobierno han sido engañados por las mentiras de los filibusteros, de los cónsules y de una prensa venal que todo lo sacrifica al lucro.

Si en esta situación de ánimo ocurriera á los yanquis algo parecido á lo que nos sucedió en Manila, el estallido del disgusto público pudiera crear en aquel país, poco aficionado á la resignación, un estado de cosas que facilitará inmediatamente la paz.

Una anciana, sobradamente aficionada á la notoriedad durante toda su vida, publica en Francia una revista de escasa circulación, y en ella ha dado á luz el Sr. Castelar, que hace cuanto puede por desconcertarse, un artículo insensato, del cual hablaban ayer con indignación los monárquicos y con desdén los republicanos formales.

Madrid 2.

A Londres anuncian desde Washington que el secretario de negocios ha comunicado al embajador de Francia que se mandaría cortar el cable de la Martinica si no ejerce censura sobre los telegramas.

El embajador contestó que los Estados Unidos no tienen derecho á la exigencia de la censura, por consiguiente se cursarán libremente los despachos.

En Nueva York asegúrase que las autoridades de Cárdenas colocan minas para evitar el ataque.

En Londres el ministerio de Negocios comunica que á consecuencia de la protesta del cónsul británico en Cienfuegos ha sido libertado el vapor *Adula*.

Según despacho de Washington, Schely dice que su gente está nerviosa, disgustada por verse obligada á hacer guardias permanentes.

Hay muchos enfermos á causa del calor.

La gente de los barcos ahógase en las cámaras.

Inténtase apresurar las operaciones. Dice un despacho que Cervera no se hallaba en Santiago.

Solo estaba el *Colón* arreglando sus calderas.

Ignórase la situación del resto de la escuadra.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 7—4'5 t.

En la sesión del Congreso ha leído el ministro de Marina Sr. Auñón, tres cablegramas de Santiago de Cuba, en los que se da cuenta del nuevo ataque intentado contra aquel puerto por los norteamericanos.

Además de otros buques que estaban fuera de tiro, á modo de reserva, diez de los más poderosos de la escuadra yanqui bombardearon ayer los fuertes que defienden la entrada de aquel puerto.

Calcúlase que arrojaron sobre las baterías del Morro y Lasocapa y parte de la bahía, unas mil quinientas bombas.

Madrid 7—4'10 t.

De los cablegramas leídos en el Congreso por el Sr. Auñón, resulta que nosotros tuvimos seis muertos á bordo del crucero no protegido *Reina Mercedes* y doce heridos.

El citado buque fué el único de nuestra escuadra que tomó parte en el combate, manteniendo la posición que ocupa hace días en la boca del puerto.

En las fuerzas de tierra tuvimos un oficial del ejército muerto y diez y siete bajas entre heridos leves y contusos.

Madrid 7—4'20 t.

Terminan noticiando los cablegramas oficiales de que dió cuenta el ministro de marina, que después de tres horas de combate se retiró la escuadra yanqui fuera del alcance de las baterías.

A causa de la densa humareda producida por el incesante cañoneo, era difícil precisar desde tierra los daños que causaron nuestras baterías á los buques yanquis, notándose sin embargo que algunos iban averiados y á remolque.

La escuadra norteamericana al retirarse bombardeó á su paso otros puertos de la costa oriental.

Madrid 7—4'45 t.

Han causado desagradable impresión las noticias de origen extranjero de que recibieran los fuegos de la escuadra norteamericana otros buques (á la letra).

Todas nuestras baterías contestaron vigorosamente en Santiago de Cuba á la flota yanqui.

Esta no consiguió desmontar ni una sola pieza de nuestras fortificaciones.

Los daños causados en ellas son insignificantes y de muy fácil é inmediata reparación.

El general Blanco en su cablegrama al Gobierno, enaltece y recomienda el heroísmo que demostraron nuestras tropas.

Madrid 7—5 t.

Los telegramas que se reciben de Washington dando parte del nuevo combate ocurrido en Santiago, son contradictorios, reinando la mayor confusión en esas noticias.

Circulan muchas mentiras que en

seguida son desmentidas, para luego reproducirse en diverso sentido.

En Washington confiesan que las fuerzas de desembarco que conducían los transportes americanos, no lograron realizar su intento, merced á la vigilancia de las tropas españolas.

Otra versión pretende que lograron desembarcar algunas fuerzas en Oriente.

También aseguran telegramas de procedencia yanqui, que los insurrectos que dependen de Calixto García ayudaron á los americanos, intentando operaciones de ataque por la parte de tierra.

Madrid 7—6'10 t.

Afirman desde Washington que allí se han recibido por la vía de Hong-Kong, telegramas del almirante Jorge Dewey, participando los progresos de la rebelión tagala contra la dominación española.

Dice que los filipinos en un combate contra los españoles, les cogieron prisioneros cincuenta oficiales y ciento ochenta soldados.

Interrogados esta tarde los ministros, han dicho que ignoraban por completo el fundamento de esas noticias.

Madrid 7—6'30 t.

Telegrafian de Londres que *The Daily Chronicle*, en su número de hoy dice, reproduciendo noticias de origen yanqui y procedentes de Hong-Kong, que los rebeldes tagalos han destruido los ferrocarriles próximos á Manila.

La insurrección ha estallado en las provincias inmediatas á la capital del archipiélago.

Las fuerzas rebeldes se encuentran ya á cuatro kilómetros de sus arrabales, bloqueando por tierra la población que por mar bloquea Dewey.

Añade el diario inglés que un regimiento de nuestro ejército se ha sublevado, fusilando á todos sus jefes y oficiales.

Madrid 7—6'35 t.

Otros telegramas de procedencia extranjera, refieren que reina la mayor discordia entre los tagalos.

Mientras que unos secundan á Emilio Aguinaldo, Alejandrino y otros jefes de la anterior insurrección que apoyan á los yanquis, los demás combaten á éstos.

Los antiguos rebeldes de la provincia de Cavite han ofrecido al general Augusti traerle la cabeza de Aguinaldo.

Varios cabecillas acusan á éste de ladrón y declaran que no entrarán jamás en tratos con él.

Madrid 7—6'40 t.

Insisten en que las enfermedades hacen grandes estragos en la tripulación de los buques del almirante Dewey.

La opinión está indignada en los Estados Unidos por la lentitud y parsimonia de aquel Gobierno en enviar refuerzos á Filipinas.

A la vez que se confirma por una parte que la rebelión ha concluido en las Visayas é islas del Sur del archi-

piélago, afirmase por otra que ha estallado en las Carolinas.

Dánse detalles de serios desórdenes ocurridos en Luzón, en las provincias de Zambales y Pangasinan. Los sublevados han quemado las iglesias y asesinado á los curas y frailes.

Madrid 7—7'5 t.

Las contrataciones han sido hoy escasas y la cotización de los valores del Estado oscilante, hasta cerrar por fin con alguna baja.

El aluvión de noticiones contradictorias de sensación, ha originado el descenso.

En el Bolsín se nota que vá recobrándose algo la tranquilidad.

El Interior bajó 80 céntimos, el Exterior 75 céntimos, el Amortizable 20 céntimos, las Cubas de 1886 un entero y 55 céntimos.

Por el contrario las acciones del Banco de España han permanecido firmes y los cambios sobre París y Londres siguen bajando.

Madrid 7—10 n.

Telegramas oficiales y particulares de Santiago de Cuba y de la Habana, dicen que la escuadra que manda el contra almirante Cervera no tomó parte alguna en el último combate librado en el primer punto.

Esto fué motivado por no poder maniobrar en el canal que dá acceso á aquella bahía, que es muy estrecho y tortuoso y además por haberse juzgado innecesaria su cooperación.

En el resto de la isla no ocurre novedad. Buques trayendo carbón y provisiones fuerzan con frecuencia el bloqueo.

En Puerto Rico reina tranquilidad, trabajándose activamente en aumentar las defensas de los puertos de aquella isla.

Madrid 7—10'25 n.

Telegramas del general Linares, expedidos desde Santiago de Cuba á la Habana, confirman que las pérdidas de la escuadra yanqui eran visibles á causa de su entidad.

Muchas granadas estallaron á bordo del acorazado *Texas* (1) y de los otros buques, que mas se aproximaron mántandoles muchos tripulantes.

Barcos con averías retirábanse de la línea de combate, siendo reemplazados por otros.

Madrid 7—10'40 n.

El periódico londinense *The Daily Telegraph* publica hoy un telegrama de Montreal (Canadá) en el que se dice que á consecuencia de petición del jefe de Informaciones secretas de aquella policía, han sido reducidos á prisión los Sres. Dubosc, ex-secretario de nuestra embajada en Washington y Carranza, agregado naval de la misma.

Agrégase que ha sido tomada esta

(1) El *Texas*, uno de los mejores acorazados de los yanquis es de acero de 6.300 toneladas y 9.000 caballos de vapor; fué bocado al agua en 1892, anda 17 millas por hora y está artillado con 2 cañones de 30 centímetros, 6 de 15 centímetros, 12 de seis libras, 6 de una libra, 4 cañones revólvers, 2 ametralladoras Gattling y seis tubos lanzatorpedos.

medida á petición del gobierno norteamericano.

Dícese que se les acusa de haber violado las leyes de la neutralidad.

Madrid 7—11'35 n.

Circula el rumor que entre los heridos que ocasionó el último combate en Santiago, figura el coronel de artillería Sr. Ordoñez; pero esa noticia necesita confirmación. Ignórala los centros oficiales.

La posición que tomó el crucero *Reina Mercedes* á la entrada de la bahía enfilando el canal, ha sido la causa de que los buques norteamericanos reconcentrasen sobre él sus fuegos ocasionándole bajas y averías.

Agrégase que estas no son de consideración y que no le impiden seguir prestando servicio.

Madrid 7—11'40 n.

Asegúrase que entre las bajas ocurridas á bordo del *Reina Mercedes*, figura el segundo comandante D. Emilio Acosta.

La escuadra americana después del combate se corrió al noroeste de Santiago á larga distancia de la costa.

Dícese que el ministro de Marina Sr. Auñón saldrá en breve para Cádiz á fin de activar los preparativos de marcha de la escuadra que manda el contra-almirante Cámara y Livermore.

Terminados los arreglos de la *Numanzia*, en Barcelona, entrará por breves días en el dique de Cartagena.

Madrid 7—11'55 n.

Los periódicos de Londres, París y Madrid, así como los telegramas de Nueva York, vienen plagados de contradictorias noticias sensacionales fantásticas (textual) que extravían la opinión.

Esto obliga á la censura á dejar sin curso los telegramas que reproducen aquellos.

En toda Europa reina la mayor incertidumbre, sin poderse formar opinión exacta del curso de los sucesos.

Se va restableciendo la confianza en el Banco de España, habiendo recobrado su aspecto normal los cobros en aquellas dependencias.

Madrid 7—12 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 47'45.

Id. id. exterior, á 62'55.

Id. amortizable á 60'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 61'70.

Acciones del Banco de España, á 331'00.

CAMBIOS

Londres, vista, á 45'00 por £.

París, vista, á 77'50 por 100 P.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden).

CRÓNICA

Mañana, con motivo de la festividad del *Santisimo Corpus Christi*, se celebrará á las diez, en la iglesia Matriz, una solemne función religiosa, á la que asistirán en corporación el Excelentísimo Ayuntamiento, con maceros; las Hermandades del Santísimo, del Carmen y del Rosario, y las primeras auto-

ridades civiles y militares de la provincia.

Por la tarde á las cinco y media, saldrá procesionalmente de dicha iglesia, la sagrada Hostia, en lujoso trono, recorriendo el siguiente itinerario:

Plaza de la Iglesia, calle de la Caleta, Rambla de Ravenet, calle de la Marina, plaza de la Constitución, calles de San Francisco, San José, Norte, Castillo, Cruz Verde, Santo Domingo y Noria.

Las tropas de la guarnición, francas de servicio, cubrirán la carrera y durante la procesión los fuertes de la plaza harán las salvas de ordenanza.

Leemos en nuestro estimado colega *Diario de Tenerife*:

«A consecuencia de vivas palabras cruzadas el día 18 estando en coro, parece que hay un lance pendiente entre el Cardenal Sancha, Arzobispo de Toledo, y el Deán de aquella catedral.

Ambas dignidades eclesiásticas han nombrado sus padrinos y se considera seguro el lance en condiciones gravísimas.

Es lo que nos quedaba por ver en estos tiempos que corremos.»

Mal informada debió estar *La Lealtad*—que no es periódico conservador—para estampar en serio una broma de mal género que no tiene razón de ser.

El 18 de Mayo, día en que se supone ocurrido el conflicto entre el Arzobispo de Toledo y el Deán de aquella Catedral, ni el Sr. Sancha había ido aún á Toledo, ni estaba siquiera posesionado de su nuevo cargo.

No había posibilidad, por tanto, de que sobreviniere el conflicto supuesto.

Para que resalte aún más lo burdo de lo que llamaremos... fantasía, por no darle el nombre que merece, el Deán de Toledo Sr. Sangüesa es precisamente la persona de confianza del Nuevo Arzobispo, que lo apoderó para que tomase posesión de aquella silla metropolitana el 31 del citado mes de Mayo.

¡Cuán triste es que por hacer una gracia—que después de todo no resulta—haya promovido un periódico que se precia de serio, como *La Lealtad*, un tremendo escándalo en daño de la religión que profesamos!»

Véase ahora la confirmación de nuestro aserto en *La Época* del 1.º del que cuisa:

«Ayer, á las diez de la mañana, tomó posesión de la silla primada de Toledo el eminentísimo cardenal D. Ciriaco Sancha Hervás, en virtud de poderes otorgados al digno deán de la catedral D. Wenceslao Sangüesa.

Al acto, que revistió gran solemnidad, asistieron los gobernadores civil y militar el alcalde, el Ayuntamiento y las corporaciones y personas especialmente invitadas por el cardenal.

El cortejo salió del palacio arzobispal y fué precedido del clérigo encargado de llevar la bandeja de plata con las bulas pontificias que acreditan el nombramiento.

Examinadas éstas por el cabildo, se procedió á la toma de posesión de la silla arzobispal, lo cual hizo el señor deán con el rito de costumbre, arrojándose al pueblo, según uso tradicional, monedas de oro, plata y cobre, mientras el coro entonaba el *Te Deum*.

Terminado este acto, se dirigió la comitiva á la sala capitular, donde después de prestado juramento se cambiaron los discursos de rúbrica. De allí marchó el cortejo á la sala capitular del Ayuntamiento, en la cual aguardaba la corporación con sus maceros, presidida por el gobernador civil, que examinó nuevamente las bulas y dió posesión al representante del nuevo arzobispo.

El deán y el gobernador pronunciaron también elocuentes discursos.

Los invitados fueron obsequiados después en la sala de concilios del palacio arzobispal con un espléndido lunch.

El cardenal Sr. Sancha llegará el próximo domingo á Toledo, donde se le prepara un suntuoso recibimiento.»

El torrero mayor D. Severino Maldonado, que prestaba sus servicios en el faro del puerto de esta Capital, ha sido jubilado por edad, y ascendido á torrero mayor D. Bonifacio Odone y Bermejo, que servía en el faro de punta Sardiná.

En la vecina ciudad de la Laguna se ha constituido una Junta de Socorro á las familias necesitadas de los reservistas, y según se nos informa, solo cuenta hasta esta fecha con los recursos que, con el mejor acuerdo, ha cedido la junta de adoquinado que desde hace años se formó en aquella población.

Los socorros se han empezado á distribuir desde primeros del corriente mes.

En las oficinas de la Administración de Hacienda de esta provincia se halla de manifiesto por término de diez días, la matrícula de la Contribución industrial y de comercio para el próximo año económico de 1898 á 1899, respectiva á esta Capital, con objeto de que los industriales y demás clases puedan enterarse de su clasificación y de la cuota que tienen asignada, á fin de que

puedan hacer las reclamaciones correspondientes en tiempo oportuno.

Por Real orden de 21 de Mayo último, ha sido nombrado Oficial de segunda clase de la Administración de Hacienda de esta provincia, el letrado D. Francisco Freigero y González.

Don Jerónimo del Río y Falcón, que desempeñaba dicha plaza, ha sido nombrado recaudador de contribuciones de la zona de Las Palmas.

Noticias militares:
Al general de brigada Excmo. Sr. Don Enrique Segura, se le ha concedido la gran cruz del Mérito militar, pensionada.

A nuestros paisanos los tenientes coroneles de infantería Sres. D. José Feo y Benitez de Lugo y D. Policarpo Padrón y Verdugo, se les ha concedido el retiro definitivo al primero y provisional al segundo.

Ha sido destinado á prestar sus servicios en esta plaza, el capitán de artillería D. Alfredo Conadi; á la zona de Las Palmas el capitán de infantería don Diego del Castillo; el primer teniente de la misma arma D. Pablo González, de comandante militar del castillo de Paso-alto en esta Capital; el id. id. de id. Don Atanasio Rodríguez, de segundo ayudante de la plaza de Las Palmas; el id. id. de id. D. José Acosta González, al batallón reserva de Canarias número 3, y el segundo teniente D. Domingo Penichet al id. id. número 4.

Entre los varios espectáculos que se organizan en esta Capital, con objeto de allegar recursos para la suscripción nacional, dicen que figura una brillante *Kermesse*, que tendrá lugar en la Alameda del Príncipe, á mediados del presente mes.

Los preparativos de esa *Kermesse*—que seguramente ha de llamar la atención del público—adelantan con rapidez satisfactoria, pues sabemos que la comisión organizadora está desplegando la mayor actividad en sus trabajos.

Cuando tengamos más detalles de esta fiesta patriótica, los daremos á conocer á nuestros lectores.

Así mismo la empresa del *Circo de verano*, donde actúa la notable compañía ecuestre y acrobática del Sr. Nava, se ha ofrecido generosamente para organizar en breve una función extraordinaria, cuyos productos se destinarán

al aumento de la suscripción nacional, para atender á las necesidades de la guerra.

No podemos menos de elogiar como se merece, la patriótica iniciativa de dicha empresa, que esperamos dé excelentes resultados.

De los billetes vendidos en la Administración principal de Loterías de esta Capital, para el sorteo que se celebró en Madrid el día 20 de Mayo último han obtenido premio de 50 pesetas los billetes números 1.057---4.463---8.766---11.326---14.166---20.883 y 23.054.

De los vendidos en la misma Administración para el sorteo del día 31 de Mayo último, han sido agraciados con 300 pesetas los billetes números 1.142---1.153---2.184---5.234---5.239---8.675---11.699---14.117---14.118---27.170---28.515---39.267 y 44.447.

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores

7 DE JUNIO

633-18 Vapor inglés *Susu*, de Icod y Garachico, con frutos; saldrá para su procedencia despachado por Elder Dempster y C.ª

634-19 Vapor inglés *Lundy*, de New Castle, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Loanda despachado por los mismos señores.

635-20 Vapor inglés *Ethiopia*, de Dakar con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Liverpool despachado por los mismos señores.

8 DE JUNIO

636-21 Vapor inglés *Trevaylor*, de Cardiff, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Buenos Aires despachado por Cory Brothers y C.ª

Registro civil

7 JUNIO

NACIMIENTOS

Ubaldo Franquis y Zamora.
Carmen Marrero y Marrero.
Angela Carreño y Ghirlanda.

DEFUNCIONES

D. Narciso González de Mesa, de Castellón de la Plana, casado, 53 años; Castillo, 50.—Leucocitemia.

MATRIMONIOS

D. José Hernández y Viera, de Las Palmas, 24 años, soltero, con D.ª Camila Mora de León, de Guía en esta isla, 19 años, soltera.

Al acercarse á la portería, el portero, que se encontraba en ella, le respondió que el marqués no había regresado aún pero que le esperaban muy pronto, porque antes de partir de París había convidado á cenar á varios amigos suyos para aquel mismo día. René dió su nombre al portero, anunciándole que volvería más tarde, y se marchó á dar un paseo por los alrededores de la Bastilla. Cuando se hubo cansado, se dejó caer sobre un banco de piedra y permaneció en él á pesar del frío intenso que hacía. Dos horas transcurrieron hasta que el joven se levantó y volvió á tomar el camino de la Plaza Real. Una nueva decepción le esperaba. La ausencia del marqués se prolongaba, y sus criados comenzaba á sentir cierta inquietud por su tardanza. El retraso del marqués de La Tour-Landry, era, en efecto, inexplicable, y sus convidados tomaron la determinación de marcharse, después de haber estado esperando inútilmente más de una hora.

—¡Dios mío!—se dijo;—¡esta esperanza, la última, se va á perder también!

Estaba anocheciendo. Comenzaron á encenderse los faroles, y las gentes aceleraban el paso para entrar en calor.

—El marqués de Rieux entró en una modesta casa de huéspedes de la calle de San Antonio. Pidió un cuarto y algo de alimento, y apenas comió. En seguida se acostó, y estaba tan cansado que, á pesar de sus acerbos dolores, durmió profundamente cerca de doce horas. Aquel descanso tan necesario reanimó sus fuerzas de una manera prodigiosa. Cuando se despertó al día siguiente, era un hombre completamente distinto del de los días anteriores. Se vistió, y por tercera vez volvió á la Plaza Real.

Al llegar á la casa del marqués de La Tour-Landry, presencié la misma escena que en la del conde de Jussac. Acababa de llegar á París el cadáver mutilado del marqués, que

Pero, apenas había andado algunos minutos en la calle plantada de castaños, cayó como un hombre atacado por un vértigo. Su ayuda de cámara, que le seguía con la vista desde una ventana del piso bajo, acudió inmediatamente.

—¿Qué queréis, Jacobo?—preguntó el anciano, que ya se creía bueno.

—Me había parecido que el señor conde se ponía malo—respondió el criado.

—No; acabo de tener un ligero desvanecimiento; pero no es nada, absolutamente nada.

—El señor conde me permitirá que le diga que encuentro su rostro más colorado que de costumbre. Sería bueno avisar al médico.

—¡Inútil, Jacobo, inútil! Siento la cabeza un poco pesada desde hace un instante, pero el paseo y el aire me la despejarán. No necesito de nadie.

El criado, no convencido, se alejó con pesar, y el conde siguió andando; pero, antes de que hubiera transcurrido un minuto, se detuvo de nuevo y exclamó con voz agitada:

—¡Jacobo!... ¡Jacobo!...

—¿Qué desea el señor conde?—dijo el criado aproximándose.

—Teniais razón hace un momento—dijo el anciano.—Experimenté un malestar singular. Los árboles giran en torno mío y la tierra falta á mis pies, Jamás he sentido nada semejante.

—¿Es preciso correr á buscar al médico?

—Comienzo á creer que sí. Pero antes dadme vuestro brazo... me parece que no podré llegar solo á mi cuarto.

El conde apoyó su brazo en el del ayuda de cámara y se dirigió hacia el portalón que conducía al hotel. Ya iba á llegar, cuando de repente lanzó un gran suspiro. Jacobo miró á su amo. La cara del conde se descomponía y sus ojos se

**LA VELOCE**
NAVIGAZIONE ITALIANA Á VAPORE

Para la Guaira, Puerto Cabello, Curaçao,
Sabanilla, Cartagena, Colón y Puerto Limón.
El hermoso vapor

VENEZUELA

llegará á este puerto el 9 de Junio.

Admite carga y pasajeros.

Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte 45.

Nota.— No se admitirán notas de embarque ni se expedirán pasajes después del día 7.

**The Shaw Savill Albion & C.^os**

PARA LONDRES

El hermoso vapor

RANGATIRA

Saldrá de este puerto el 10 de Junio.

Admite 200 toneladas de carga

Agentes, HAMILTON Y C.^a

**Messrs Gerge Thompson & C.^os**

PARA LONDRES

El hermoso vapor

DAMASCUS

saldrá de este puerto el día 16 de Junio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HAMILTON Y C.^a

**The Castle Mail Packet C.^os**

PARA LONDRES

el cómodo vapor de esta compañía nombrado

GARTH CASTLE

saldrá el día 10 de Junio.

Admite 100 toneladas de carga.

Agentes, HAMILTON Y C.^a

**The British and African Steam Navigation C.^o**

PARA LIVERPOOL, DIRECTO

El magnífico vapor

CONGO

Se espera en este puerto el 11 de Junio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, ELDER DEMPSTER & C.^o

**CALLE DE SAN JOSÉ
ESQUINA Á LA DEL SÍ**

SE REALIZA DE VERDAD

Una variada colección de artículos, *Carteras para bolsillo* clases modernas y muy buenas, *PORTAMONEDAS*, *PAPELES DE ESCRIBIR* infinidad de clases, *Tintas Stephens*.

Magníficos *Cromos*, *Oleografías*, *Heliograbados*, la última palabra en este artículo, *JABONES* varias clases, *Polvos de arroz*, *Perfumes*, *Juguetes*, *Albums* para retratos, *Artículos de escritorio* y otros muchos de novedad y muy baratos.

GRAN SURTIDO EN FELICITACIONES

Se garantiza además de la baratura la bondad de todos los géneros que se realizan.

Se admiten proporciones para la compra en junto.

**CALLE DE SAN JOSÉ
ESQUINA Á LA DEL SÍ****LA OPINIÓN**

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.

En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10 »

Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.

Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

PRECIOS DE ANUNCIOS

Comunicados, la línea, desde pesetas 0'25 á 0'50 por inserción.

Teléfono núm. 11.

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.

Partes de defunción, á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Novísimo manual de Hacienda

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO

ó sea 3.^a edición, notablemente aumentada, de

El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores

y *Depositarios Municipales*.

Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un *Repertorio Alfabético* de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadernado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la *PARTIDA DOBLE* aplicada al comercio, industria, agricultura y *administración*; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadernado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICA

Comprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para su más fácil consulta contiene un *ÍNDICE-PROGRAMA* y un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadernado.

AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

Y GENERAL PARA 1897

Y **MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADO**

Forma un volumen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes *LEY Y REGLAMENTO* del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadernado con lujo.

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA

Enciclopedia de Administración municipal

Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes: 1.^a Servicios generales periódicos. 2.^a Servicios especiales de cada mes. 3.^a Servicios generales no periódicos: 4.^a Consultas. 5.^a Juzgados municipales. 6.^a Sección libre. 7.^a Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRESA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

inyectaban de sangre. Evidentemente iba á caer al suelo. El criado, asustado, extendió los brazos para recibirle; pero el cuerpo se le escapó y cayó pesadamente á tierra, con la cara pegada al suelo.

Jacobo comenzó á dar voces. Acudieron todos los criados. Se llevó á su cuarto y se colocó sobre el lecho al conde, que no daba señales de vida, y fueron en busca del médico. Este no se hizo esperar. Intentó una sangría. No salió ni una gota de sangre.

—Todo es inútil—dijo entonces el doctor con un movimiento significativo de cabeza.—Un ataque apoplético acaba de matar al señor conde, y su cuerpo no es más que un cadáver.

El doctor ne se engañaba; pero lo que él ignoraba, así como todo el mundo, es que el frasco de cristal de roca enviado por una mano desconocida, y destapado por el conde algunos minutos antes, era la única causa de la muerte repentina del anciano. ¿Es necesario repetirlo? Perina era una mujer hábil, y la ciencia terrible de los venenos no tenía secretos para ella. Tenemos ya más de una prueba de esto.

René, con el corazón desgarrado, subió al cuarto, que encontró lleno de gente, y se arrodilló cerca del lecho sobre el cual reposaba el cadáver del protector, del amigo de su juventud, del hombre que el día antes le profesaba una amistad tan profunda. Sus ojos habían llorado tanto durante dos días seguidos, que ya no tenían lágrimas. Pero una oración salida de su alma se elevó al cielo por aquel anciano tan noble y tan bueno. Se levantó, apoyó sus labios con tierno respeto sobre la mano del muerto, y salió del hotel lenta y silenciosamente. En medio de la turbación y del desorden que reinaba en aquella casa, cuyo dueño acababa de sucumbir, ni uno de los criados se acordó del paquete traído algunas horas antes para René. Aquel involuntario olvido fué la sal-

vación de éste y trastornó milagrosamente el plan tan bien concebido de la *Gulia*.

El regalo, cuya existencia ignoró siempre nuestro héroe, consistía en un pequeño estuche de plata cincelada. Sobre el terciopelo azul que guarnecía el interior, René si hubiera abierto aquél, habría visto un sedoso bucle de cabellos negros, cuya finura y perfume le eran bien conocidos. Y los instintos de su amor no le hubieran engañado, porque aquellos cabellos eran realmente de Juana de Simeuse. Turbado y trastornado, no se hubiera ocupado en resolver el problema y adivinar de dónde podían venirle el estuche y los cabellos, y hubiera apoyado sus labios con gran ardor sobre aquel tesoro, más precioso para él que todas las riquezas de la Tierra. Aquel bucle perfumado encerraba la muerte repentina y más pronta quizás que la del anciano conde. Pero la casualidad ó la Providencia la impidieron.

Nos parece fácil comprender cuál era la naturaleza de los pensamientos de René mientras que descendía á pie las alturas de los Campos Elíseos.

—¡Diablo!—se decía con una tristeza llena de amargura—Dios me abandona. ¿Soy acaso uno de esos seres malditos que llevan consigo la desgracia, y habrá sido muerto ese pobre anciano precisamente porque me quería y deseaba servirme?

De este modo pensaba René, y, sin embargo, no podía saber hasta qué punto aquellas lúgubres palabras eran la expresión literal de una terrible verdad. Aunque no era amigo del marqués de La Tour-Landry, no por eso renunció á ir á verle. Tenía la seguridad de que, tratándose de un caballero, le recibiría perfectamente y evitaría el matrimonio indigno que iba á consumarse en casa de los duques de Simeuse. En su consecuencia, René se dirigió al hotel de la Plaza Real hacia las tres de la tarde.